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! ! ! ! !"日晚，追逐学前教育的“资
本”们遭到了一记重锤：中共中央、
国务院印发《关于学前教育深化改
革规范发展的若干意见》（下称《意
见》）发布，对整个学前教育行业作
出方向性调整和规范，尤其强调要
坚决遏制过度逐利行为，民办园一
律不准单独或作为一部分资产打包
上市；上市公司不得通过股票市场
融资投资营利性幼儿园，不得通过
发行股份或支付现金等方式购买营
利性幼儿园资产。紧接着，!#日，教
育部官网发布《幼儿园教师违反职
业道德行为处理办法》（下称《办
法》）针对公办及民办幼儿园的教
师，列出了 !!种应予处理的违反教
师职业道德的行为。
一前一后两个重磅文件相继出

台，业内人士表示，这几年，资本市
场里幼教板块“太火”，逐利心理明
显，新政使行业回归理性，也真正回
归到教育本质上来。

学前教育似走火入魔
这几年，学前教育其实有点“走

火入魔”。不少民办幼儿园都打着高
水平教育、高质量服务的旗号收着家
长们天价的学费。“孩子幼儿园两三

个月的学费，够我读完大学四年。”家
住浦东的方先生是一个二胎爸爸，他
告诉记者，他儿子就读的幼儿园一个
月光学费就要上万元，这还不包括伙
食费、校车费、校服等其他学杂费用。
“现在，二线以上城市一年幼教花费
几万块都是正常现象。”
《意见》出台，直接宣告了国家

对于学前行业规范与托底的决心，
也首次将学前教育直接定义为“终
身学习的开端，是国民教育体系的
重要组成部分，是重要的社会公益
事业”，并要求遏制过度逐利的行
为。上海锦天城律师事务所高级合
伙人何周说，此次《意见》用词严厉，
未来幼儿园实体无论是在 $ 股还
是在海外上市都不可能了。《意见》
出台后，市场也给出反应，一家有严
重前科的美股上市公司收盘后收出
了 "%&'()的天坠跌停，多家教育中
概股也遭遇下跌。
“这对于那些抱着发财目的办

幼儿园的人是一个警醒，利于学前
教育回归教养幼儿的本质。”华东师
范大学法学院副教授余锋说，教育
是一个慢工出细活的领域，其发展
有自身规律，急不得，也急不来；资
本具有天然逐利性，其要求的是业

绩与利润快速增长。禁止民办园直
接或间接上市，禁止上市公司直接
或间接持有或控制民办园，旨在避
免教育被资本裹挟，有助于办园者
教育情怀的持续沉淀，心无旁骛地
按照教育规律把园办好，把娃娃培
养好，让孩子们在世界教育体系中
真真正正地“不输在起跑线上”。

鼓励建普惠性幼儿园
普惠性资源不足，是学前教育

由来已久的难题之一，这也让疯狂
的资本看到了所谓的“风口”。“现在
动不动就说要推动幼儿园‘上市’，
让公共服务事业逐利，这样的方向
本身就是不对的。”一位多年从事托
育服务工作的业内人士表示，《意见》
出台的最大目的就是鼓励建设更多
普惠性幼儿园。“对于已有的普惠园
而言，也是好事。从新政来看，政府将
从人员配备、工资收入、职称评定等
多方面给予支持，另外也加大了对普
惠园的规范管理，让其健康发展，让
更多孩子得到优质教育。”
《意见》提出，要根据办园成本、

经济发展水平和群众承受能力等因
素，合理确定公办园收费标准并建
立定期动态调整机制。地方政府依

法加强对民办园收费的价格监管，
坚决抑制过高收费。对此，%!世纪
教育研究院副院长熊丙奇提出，发
展学前教育需要鼓励普惠性幼儿园
的发展，一是要加大投入建设公办
幼儿园，另一个是要给民办幼儿园
补贴，以改善民办园的办园条件，同
时降低民办园的保教费。“对于建设
普惠性幼儿园，目前有两种思路，一
是由政府选定普惠性幼儿园，加以
扶持；二是给幼儿发放学前教育资
助券，由家长拿着学前教育券自主
选择幼儿园，幼儿园再拿学前教育
券去兑现投入，防止幼儿园获得补
贴之后，照样高收费。在国家没有把
学前教育纳入义务教育的情况下，
推行学前教育券制度，不失为发展
普惠性学前教育的好办法。我国南
京、郑州等地曾开展过试点，其他地
方也可以借鉴。

违反师德行为被点名
在教师队伍建设方面，《意见》

就提到，教师队伍建设滞后，保教质
量有待提高，幼儿安全问题时有发
生。对孩子来说，一个幼师可能会影
响心理、性格，甚至影响孩子一生。
“幼儿园老师或许没有中高校那样

高的学术要求，但因为面对的是社
会最柔软的人群，师德要求更加严
格。”一位有 *+年教龄的幼儿园园
长表示，当下时常发生的幼儿园不
安全事件和违反师德事件，其实都
是教育资源不均衡“惹的祸”，一方
面和师生比太高、教师收入待遇不
高缺乏职业幸福感有关，另一方面，
也和学前教育变成“商业”有关，当
“发展”进入“高速通道”，在资本推
动下快速扩张，容易发生降低办园
成本、唯利是图的事，从而导致幼儿
园招聘教师门槛降低。
学前教育，既要普惠又要优质，

就得有“人”，而这个“人”还需要一
定的“含金量”。然而，学前教育人才
的紧缺，是目前普遍遇到的难题。针
对这一问题，《意见》首次用了大篇
幅指出要加强幼儿园教师队伍建
设，包括要建立幼师专业成长机制，
提升其综合素质和综合保教能力，
并进一步提升幼师的社会地位和待
遇保障等。而《办法》则列出了 !!种
应予处理的教师违反职业道德行
为，包括歧视、侮辱幼儿等，并指明
所对应的警告、记过、降低岗位等级
或撤职、开除等处分。
本报记者 马丹 首席记者 王蔚

写在学前教育两个重磅文件接连发布之后

鼓励普惠让幼教回归公益本质

! ! ! ! %+!!年 "月，《上海市养犬管
理条例》正式实施，其中明确规定
了各种不文明养犬行为如何管理
和处罚。养犬管理工作，涉及到多
方职能部门。在公安之外，“城管执
法部门负责查处城市化地区饲养、
经营犬只过程中影响市容环境卫
生的行为”、“工商行政管理部门负
责对从事犬类经营活动监督管
理”、“住房保障房屋管理、卫生、财
政、物价等相关行政管理部门按照
各自职责，共同做好养犬管理工
作”。对此，法律界人士呼吁，城市
养犬管理工作需要多部门联动监
管，可适量增加管理辅助力量，加
强日常巡逻。而养犬者的自律更需
提高。

上海市捷华律师事务所律师
陈凌杰指出，以查处无证养犬为
例，目前因警力有限，执法人员不
可能每日上街或进小区抽查执法，
这也导致了一些狗主人对不办证
存有侥幸或无所谓的心态。实际操
作中，往往是公安部门协同农委、
卫生、城管等多部门周期性处置流
浪犬和无证养犬。另外，在发生了
伤人事件或有人投诉举报后，民警
也会对无证养犬的行为进行处罚。
陈凌杰认为，养犬条例能否严

格落地执行是约束不文明养犬行
为的关键。“《上海市养犬管理条
例》在 %+!!年才有了第一版，%+!#
年改版了一次。”他表示，养犬管理
的地方性法规，只能对管理的基本
原则、养犬登记、养犬行为规范、犬
只经营、法律责任作原则性的规
定，而如何细化落实是现在需要解

决的问题。目前条例主要执法单位
为公安部门，但公安本身管理的事
务庞杂，比较忙碌，执法全覆盖并
不具备可行性。他提出，建议属地
公安部门可以配备专门的辅警力
量，增加管理人手，与社区民警、居
委会、物业公司多方联动监管，针
对不文明的养犬行为，形成日常性
的规范操作流程，以避免狗伤人事
件的发生。
倡导文明养犬，在呼吁相关执

法部门严格执法之外，也有法律人
士认为，法律不能替代一切，提升
养犬者的道德素养更为重要。针对
近期全国频频发生的狗伤人事件，
上海市锦天城律师事务所律师黄
荣兴说，养狗引发的一系列扰民问
题，不能仅仅依靠地方性养犬条例
来约束饲养者，法律法规并不能替
代一切，解决这个问题更需要个人
道德层面的自我认知。“不给狗牵
绳、不清理狗便……现在不文明养
犬行为随处可见，如果全社会形成
共识互相监督，每个市民在内心建
立起文明养犬的道德意识，让不文
明养犬者成为少数，有了这种大环
境，我相信狗患问题会越来越少。”
黄荣兴说。
不过，文明养犬的行为培养就

像制止乱穿马路、随地吐痰一样，
提升公民的文明素质绝非一朝一
夕，这需要一定时间，需要全社会
各方面的宣传和引导。黄荣兴表
示，只有不文明养犬者主动认识到
错误，心服口服接受警告和处罚，
养犬扰民问题才不会一再上演。

本报记者 夏韵

! ! ! !观众热烈的掌声、努力压抑的眼
泪、众人伤感追忆往事的叙说、王逸平
生前细声细语又满怀坚定的演讲、他
最爱的《友谊地久天长》乐曲……上周
末，中央电视台《时代楷模发布厅》特
别节目录制现场，每一个人都为王逸
平舍身忘我、服务人民、追求真理、严
谨治学、淡泊名利、奖掖后学的先进
事迹和崇高精神深深打动。上海科技
工作者纷纷表示，要像王逸平一样，
在各自的科技创新岗位上、在当下和
未来的科创攻关道路上、在建设国
际科创中心和世界科技强国的征途
上，不断“再战一回”。
王逸平同志是改革开放以来党

和国家培养的新一代党员科学家的
典范。他的一生是为党的事业、国家
需要和人民健康不息奋斗的一生。
中共中央宣传部昨天追授他“时代

楷模”称号。
一段时间以来，王逸平的先进

事迹被媒体广泛报道后，在社会上
引起热烈反响。中科院上海药物研
究所的同仁们表示，要学习王逸平
对科研的执着追求精神、创新为民
的家国情怀和无私奉献的科学精
神。他们立志以王逸平为榜样，化悲
痛为力量，完成他未竟的事业，为我
国医药事业的发展作出新的贡献。
药代中心的余玄动情地说，王老师
是我们的榜样，激励我们年轻学子
有信念、能坚持。未来，在遇到困难
时，我一定会用王老师常说的“再战
一个回合”来鞭策自己。
“‘把病痛隐藏起来，把善意和

温暖留给别人。’这句话让我深深震
撼。把善意和温暖留给别人也正是
我们医务工作者应该具有的品德。

学习他的精神，就是要落实在我们
平凡的岗位上，一丝不苟、兢兢业
业、攻坚克难，全心全意地为患者服
务。”上海计生所医院副院长、超声
科主任、超声医学副主任医师黄豪
光听完王逸平的事迹，感动不已。
“对药物研发的科学家来说，可

能一辈子都研制不出一个新药。但是
不断试错的过程也是有意义的，科学
就是在不断试错中进步的。像王逸平
一样的做药人，他们干惊天动地事、
做隐姓埋名人。”中科院院士、中科院
上海药物所所长蒋华良如是说。
“时代楷模”发布仪式现场，王

逸平生前同事、好友、学生追忆了他
工作生活的点滴。王逸平的妻子方
洁上台接过“时代楷模”奖章和荣誉
证书时，全场起立致以久久的掌声。

本报记者 郜阳 董纯蕾

像王逸平一样“再战一回”
!时代楷模发布厅"节目录制现场侧记

养犬者提升道德素养更重要

有了养犬条例
还须落实细则

! ! ! !近日，《阅读历
史记忆———上海工
人第三次武装起
义》连环画册在宝
山路小学发布。这
也是宝山路街道
%+!,“激扬红色新
动力 歌颂时代新
华章”文化活动月
内容之一。画册将
免费发给居民和青
少年学生，让大家
了解和铭记这段革
命历史。图为学生
在现场临摹连环画
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